

# La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Mondoñedo un mes.	0.40 Ptas.
Fuera, trimestre.	1.50 "
Extranjero, un año.	10 "
Número suelto.	0.10 "
Atrasado.	0.20 "

Año II.

## PAGO ADELANTADO.

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Mondoñedo, 12 de Marzo de 1904.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Marqués de Rodil número 22

Núm. 51

## EL PELIGRO ANGLO-AMARILLO

La cuestión del Extremo Oriente, cuyo nudo está en el mercado de la China, si bien afecta á todas las potencias, que ya han tomado allí posiciones estratégicas en mayor ó menor grado, preocupa especialmente á Inglaterra, Rusia y el Japón, en virtud de su condición superior de estados asiáticos. Su acción en aquellos lejanos países no se circunscribe á procurar una política de puerta abierta, si no que se extiende á garantizar sus respectivos imperios, y á prepararse en aquel continente una situación de preponderancia.

Esta dirección de las potencias hacia los mares de la China, data de mediados del siglo XIX, siendo motivada por el desarrollo del comercio inglés y americano, y acentuada por el fracaso de las ambiciones de Rusia en los Balcanes después de 1878, la cual por ese motivo cambió de ruta. La guerra chino-japonesa descubrió las aspiraciones del Japón, ya entonces halagado por Inglaterra, y la toma de Puerto Arturo y Dalny por los rusos acrecentó el odio japonés y el recelo británico. Alemania, cuyo comercio vence al inglés justificando la campaña de Chamberlain, y Francia, de actitud menos peligrosa, toman también sus posiciones, é Inglaterra con gran acierto ocupa Wei-hai-Wei frente á Puerto Arturo. Al intervenir Europa en la China, á causa de la insurrección de los boxers, Rusia se quedó tranquilamente con la Manchuria, haciendo desbordar el encono japonés. En esta concurrencia de codicias, no podía faltar el zarpazo del pueblo yanqui, que, en efecto, con la conquista de Filipinas, se aseguró una hermosa posición para defender su formidable invasión comercial.

La política de esas naciones puede agruparse en diferentes categorías; unas de base territorial ó asiática como las tres citadas al principio; otras de tendencia, por ahora, preferentemente comercial, como son Alemania y los Estados Unidos, y otras secundarias bajo todos aspectos. Además, entre las potencias asiáticas, la política japonesa es sospechosa de exclusivismo en lo político, aunque no en lo comercial; la rusa es francamente exclusivista en todo, y la de Inglaterra se caracteriza por su amplitud y relativa armonía con los intereses de las demás, porque así le conviene para subsistir, crecer y aun predominar en tan remotos países.

Esta intervención de las potencias puso á China en contacto con la cultura europea, que si llega á infiltrarse en aquel imperio, constituirá, seguramente, un gravísimo peligro en lo comercial y en lo político—sobre todo si los japoneses dirigen esa renovación, y con siguen formar en aquel pueblo un sentimiento de solidaridad patriótica.

Las grandes naciones empiezan á notar ese peligro, pero no se han preparado todavía contra él. ¿Quién sabe, sin embargo, si su atenuación está en el desarrollo mismo de las respectivas ambiciones de aquellas? Es indudable que todas se procuran en aquel imperio amplias esferas de influencia, y que, para asegurarlas, han ocupado puntos estratégicos en la costa. Ahora bien; el predominio que cada una ejerce en la región que se reserve, podrá alejar á ésta, moralmente, de la corte de Pekín, y detener así todo sentimiento de solidaridad con las demás comarcas del Imperio? ¿Y no podría favorecer esta obra la misma variedad de razas que lo constituyen, unidas por la religión y el mando, pero no todavía por un profundo vínculo de patriotismo?

Es de observar que durante la guerra hispano-yanqui, Chamberlain aconsejó á los americanos, en repetidos discursos pronunciados en los Estados Unidos que conquistasen las Filipinas. No sería imposible que viese con más agrado la intervención de las potencias en los mares de la China, de cuya intervención podría nacer, á la larga, una política de equilibrio, que no la sola competencia de Rusia, sin otro contrapeso en países tan distantes.—Por lo pronto, tienen hoy los ingleses en los Estados Unidos un amigo más, y Rusia un nuevo rival.

Entretanto Inglaterra, aprovechándose como siempre de las circunstancias, toma nuevas posiciones enviando al Tíbet una expedición en vísperas de la guerra actual. Estuvo esa extensa comarca bajo el protectorado de China, pero como no pudo ejercerlo, fué ofrecido á Rusia por el Gran Lama. Esquivó por el pronto ésta el ofrecimiento, de lo cual se aprovechó con gran habilidad lord Curzon, virrey de la India, para enviar la expedición citada. Por esta debilidad perderá Rusia su prestigio entre los fieles de Bhuda, cuyo prestigio pasará á su rival. Además, Inglaterra con esa conquista será dueña del Lhassa, la Meca del budhismo, conseguirá una gran frontera sobre las regiones centrales de China, podrá dirigir desde el Tíbet hacia las mismas un ferrocarril, y estará, finalmente, en condiciones de contar en aquel imperio con una esfera de influencia, que comprenderá inmensas y fértiles comarcas.

En realidad, parece que el destino ha colocado á Inglaterra como obstáculo para el desarrollo de las miras absorbentes de los reyes y de los pueblos desde Felipe II acá. Lo mismo aquel somarío monarca que Luis XIV y Napoleón impusieron á Europa su voluntad. Inglaterra humilló el orgullo de todos, y al más grande de los tres lo encerró en Santa Elena. Rusia, desde mediados del pasado siglo pugna por descender al Sur de Europa y Asia, y el brazo de la Gran Bretaña la contiene; desarrolla una política peligrosa para la India y para las

aspiraciones británicas en la China, y Chamberlain entonces se desembaraza á tiempo del Transvaal, envía luego á la India al famoso Kitchener para asegurar sus fronteras y conquistar el Tíbet, y en el Extremo Oriente la política inglesa da confianza al Japón, que se lanza contra Rusia. Hoy ésta tiene soberbia posición sobre la China, en cuyo imperio tendrá un gran influjo ó una gran participación; pero graves obstáculos estorban ya allí su predominio sobre las demás potencias, predominio que no hace mucho tiempo parecía muy probable.

Dedúcese de todo, que la amistad de Inglaterra, Estados Unidos y el Japón, puede atenuar mucho el llamado peligro amarillo y limitar los sueños ambiciosos del Japón, cuyas pretensiones tendrán que armonizarse con las de sus aliados; pero á la vez crea para los poderosos un peligro nuevo. Para esos tres estados parece ser Rusia el enemigo común, y entre ellos está hoy principalmente el pleito, que probablemente será por conseguir la supremacía en el Pacífico.

JOSÉ SÁNCHEZ ANIDO

## Prácticas viciosas de Galicia

### El cultivo cereal

No es nuestro propósito hacer una circunstanciada reseña de la mejor manera de cultivar el trigo, porque este asunto ha sido objeto repetidamente de nuestra atención pasando á la categoría de cosa juzgada por estar demostrado con hechos y datos de indudable certeza que el cultivo del trigo en Galicia es ruinoso y que ó desaparecería ó se modificaría por lo menos, si el labrador llevara cuidadosamente la contabilidad de tal aprovechamiento.

Por el momento tratamos tan solo de combatir la práctica de cultivar los cereales en general y especialmente el trigo en caballones, ó platabandas de un metro de anchura aproximadamente, separadas por profundos surcos llamados vulgarmente *regos*.

Con verdadera insistencia hace ya no pocos años hemos intentado, aunque en vano, hallar una explicación de tan viciosa práctica, en la cual el hombre menos iniciado en achaques agrícolas no es posible que halle la menor disculpa que la justifique.

Allí donde hemos visto dividir el terreno en caballones, hemos preguntado al labriego ocupando en tal faena la finalidad que perseguía y se nos dió siempre contestaciones tan destituidas de racionalidad, que lejos de demostrarnos el fundamento de semejante práctica nos infundía mayor convencimiento de su absoluta inutilidad y á veces hasta de lo perjudicial que resulta.

Las explicaciones más racionales que hemos podido obtener en nuestra información, no de unos días, sino de varios años, fueron que según unos los surcos ó regos tenían por objeto facilitar la salida de las aguas, evitando el encharcamiento del terreno, y según otros que mediante dichos surcos se lograba en ellos una producción abundante de forraje representativa de un segundo ó importante aprovechamiento.

Ni una ni otra explicación pueda sa-

tisfacer á nadie que haya visto estos sembrados de trigo labrados en caballones, lo mismo en terrenos inclinados que horizontales y aun abolsados ó cóncavos, siendo muy frecuente en años sucesivos ver labrado el mismo terreno con los surcos en diferentes direcciones, lo cual prueba que no se trata de sanear el terreno impidiendo su encharcamiento merced á estudivado desagüe, sino que la rutina es la única que aconseja y sostiene práctica tan antieconómica como contraproducente, según después demostraremos.

Y si infundada é ilógica resulta la defensa de los regos ó surcos como sistema de desecación de los terrenos, menos defendible es sostener la conveniencia de aquellos como recurso para forraje. Y allí van los razonamientos que abonan nuestra opinión á tan perjudicial labor cultural.

La característica de casi todos los terrenos de Galicia es su gran permeabilidad, porque la mayoría de ellos tienen por origen la descomposición de la roca granítica. Por esta causa, á pesar de lo mucho que llueve, sus ríos son torrenciales, de abundante caudal en invierno, pero casi todos ellos secos ó poco menos durante el resto del año.

Además estos surcos que atraviesan los terrenos de un lado á otro empiezan y terminan en las tierras colindantes y no en canalillos colectores que recojan estas aguas, que muy pocas veces y solo en los momentos de lluvia verdaderamente torrencial se las ve correr en corto espacio y con caudal cada vez menor, lo cual demuestra que desaparecen por filtración. Por consiguiente, si las aguas que se pretende recoger en estas pequeñas zanjas ó grandes surcos, ni se recojen en colectores tratándose de terrenos inclinados ni en pozos absorbentes cuando son húmedos, abolsados ó cóncavos en su interior, ¿á donde van á parar estas aguas y para qué gastar el tiempo y el dinero en hacer una labor que para nada sirve?

Pues sostener que estos surcos tienen como finalidad producir hierba es de lo más peregrino que darse puede, y haría reír sinó demostrara un atraso tan grande como lamentable.

La vegetación en estos sitios húmedos con escasa luz y menos ventilación, da como resultante una producción herbácea, escasa y excesivamente acuosa, y por consiguiente nada remuneradora, pues el animal que consume este forraje más puede decirse que debe que no que come.

Además si tan necesario es (y lo es en efecto) contar con pasto para el ganado, en vez de asociarlo al cultivo cereal, hágase del terreno dos partes, una doble que la otra, siémbrese en la primera el cereal que se desea cultivar, sea trigo ú otro cualquiera, sin regos ó surcos, y la otra parcela cuya extensión equivale á lo que ocuparían los surcos que se suponen suprimidos, destínese á prado, y se habrá conseguido así alcanzar igual cosecha de grano y otra mayor de forraje, de excelente calidad, y al propio tiempo se logrará simplificar y abaratar las labores de preparación del terreno, facilitando la siembra y sioga mecánicamente y economizando la labor de destruir los suces antes de comenzar los trabajos del cultivo siguiente á éste.

No se trata de una teoría más ó menos atrevida, porque en ninguna parte de Galicia ni de Asturias y en pocas de las demás provincias españolas se obtienen rendimientos mayores que en la Granja Instituto de la Coruña, y allí la labor es plara.

El día que así se labore en este país y se empleen los arados de verdadera, aquel día comenzará su regeneración



agrícola; hasta entonces el cultivo del trigo será siempre, aun en los años más prósperos, perjudicial á los intereses del labrador.

ALVAREZ MUÑIZ

(De Prácticas Modernas).

### D. Carlos de Casas y Estepa

Mucho nos ha sorprendido y muy tristemente impresionado el fallecimiento de nuestro muy querido y respetable amigo particular excelentísimo Sr. D. Carlos de Casas Estepa.

Sentimos profundamente la muerte de tan preciado amigo, y aseguramos que tanto como nosotros deploraríamos la pérdida de aquel cumplido caballero, aun aquellos que como nosotros no tuvieran el honor de tratarlo personalmente, porque á doquiera que llegasen las relaciones de amistad, comerciales ó bancarias del Sr. Casas llegaban también los destellos de su corrección exquisita y caballerosidad nunca por otra superada.

Con agrado hacemos nuestras las siguientes frases que *El Norte de Galicia* ha publicado, dedicadas al amigo que hemos perdido.

Dedicado desde su juventud á los negocios del comercio, de la banca y de la navegación, sostuvo siempre á gran altura el nombre que había heredado y popularizó y engrandeció su casa, representando su firma y sus múltiples barcos de altura un crédito colosal, no solo en la región y en el resto de España, sino también en el extranjero, principalmente en las playas de Inglaterra y en las del centro y Sur de América.

Cuanto han tenido negocios en aquella casa, saben bien que el egoísmo no tenía entrada en ella; que á todos se les recibía con afecto singular; que se procuraba siempre un medio de salvar todas las dificultades; que el humilde y el pobre estaba como en el hogar propio en el despacho del Sr. Casas.

Así se explica la influencia decisiva que éste tenía en la masa neutra, entre todas las clases sociales. Verdadera veneración inspiraba su nombre.

Dedicó también su atención á la política, sosteniendo intimidad con hombres de primera fila, sin aspirar jamás á ningún cargo público, que cien veces pudo desempeñar, con sobrados títulos por cierto. A la política llevó igual altura de miras y caballerosidad que al comercio, y pudo morir con la tranquilidad de que ningún daño personal infirió á sus adversarios.

Su amor á Ribadeo, su culto á la paz, su deseo de que en su pueblo imperase la justicia, eran proverbiales, y bien contrastó estas cualidades en los momentos, que no fueron pocos, en que dispuso del poder sin límites.

Su máxima era hacer bien al enemigo. Legendaria será sin duda alguna la caballerosa figura del Sr. Casas en Ribadeo y en toda aquella comarca, que unánime, estamos de ello seguros, viste hoy de luto y toma parte directa en este duelo que se pondrá de manifiesto, por modo magno, y lo afirmamos sin temor á que los hechos lo desmientan, en los solemnes funerales y en los amplios salones de la casa palacio en que vivía.

A la distinguida familia del finado enviamos la expresión de nuestro más vivo sentimiento por la desgracia que en estos momentos pesa sobre ella, confiando ha de servirle de consuelo el duelo general que las virtudes del finado infunden en cuantas personas lo tratan.

D. E. P.

### Labor parlamentaria

Después que el más infecundo de los Parlamentos es el español, si bien el más derrochador de oratoria florida, meliflua y de grueso calibre, ponen empeño algunas minorías en convertir la labor del Congreso en trabajo visiblemente perjudicial al país.

No se conforman algunos diputados con que sus trabajos no reporten á la patria utilidad alguna sino que, dando un alcance mayor del que tienen á los agravios que el presidente del Congreso infirió á un diputado de la minoría democrática, pretenden con la obstrucción, que envuelve su venganza, aumentar la ruina del pobre.

Es la obstrucción arma de dos filos que no debe emplearse no siendo en casos muy justificados, y no lo estará nunca cuando se trate de algo tan importante como procurar que disminuya el elevado precio que alcanzaron los cereales.

Muy cuerda y patrióticamente, pues, ha procedido la minoría democrática al facilitar la aprobación de los proyectos encaminados á reformar los derechos de la importación de trigo, y no se explica el disgusto del Sr. Moret porque los que siguen al Sr. Montero Ríos hayan dado facilidades para atraer del exterior la introducción de trigo.

Únicamente por falta de amor al que tiene que luchar con dificultades para proporcionarse el pan de cada día, ó bien la seguridad de que nunca ha de necesitar hallarse en buenas relaciones con las minorías, pudo aconsejar al Sr. Moret hacer oposición sistemática á proyecto tan beneficioso y necesario como la baja del precio de los cereales.

Confundir la conducta del presidente del Congreso con los beneficios que puede proporcionar la labor del Parlamento no lo puede hacer más que quien no llegará nunca á ser poder ó quien quiera favorecer al adversario prestando hipócritamente que lo quiere aniquilar.

## SECCIÓN DE NOTICIAS

DE TODAS PARTES

### 136 años

Una sociedad dedicada á estudios estadísticos, y cuya especialidad es la cuestión vital, asegura que el hombre más viejo del mundo es Isaías Rodofsky, vecino de Moscú, que tiene ciento treinta y seis años, y cuyo padre murió á la edad de ciento veinticinco.

Este anciano ruso conserva la vista y goza de buena salud.

### Piedra de gran valor

*The Morning Post* anuncia que una señora de Roma ofrece á la venta una piedra preciosa, que por sus dimensiones, es la mayor de su clase en el mundo.

Se trata de una ágata gigantesca, que mide cerca de un metro de diámetro y es de tinte amarillo claro matizado de hermosos colores.

Su dueña pide por ella el precio de 325.000 pesetas, cantidad que no parece exagerada, si se tiene en cuenta que la República de Venecia pagó por otra, que sólo alcanzaba la tercera parte del tamaño de esta, una cantidad equivalente á la friolera de un millón de pesetas.

### ¡Así hay borrachos!

Como en Francia, con una población de 38.666.366 habitantes, hay 464.556 tabernas, á cada 83 de los primeros corresponde una de las segundas. Y según el periódico de donde tomamos la noticia, el consumo de alcohol ha aumentado durante los últimos diez años en dicho país de una manera considerable.

### La roya más grande

Cerca de la isla de Santa Catalina, que se halla próxima á la costa de California, se ha cogido la roya más grande que jamás se ha visto. Pesa una tonelada, y los esfuerzos que hizo para recobrar la libertad fueron dignos de sus dimensiones.

### Los ciervos para el Rey

Los ciervos que desembarcó en Vigo el vapor *Paulina*, destinado al Rey de España, proceden de Liverpool.

Estos cuatro ciervos son de la variedad *Dapanese Sika Deer*, que es la más fuerte y resistente para soportar las variedades del clima, á la par que una de las más productivas para la caza, por su gran fecundidad.

Desde Vigo serán transportados los cie vos en tren á uno de los sitios reales, probablemente al Pardo.

### 11 muertos y 25 heridos

Los periódicos publican hoy telegramas de Nueva York dando cuenta de una catástrofe ocurrida en dicha capital.

Al instalar la calefacción en una casa que se estaba construyendo, cedieron los cimientos del edificio, siendo precipitados cincuenta obreros desde la altura de un noveno piso.

Resultaron once muertos y veinticinco heridos.

### Sorprendente metamorfosis

De un caso original y curiosísimo, se hace eco la prensa.

En el pueblo de Arrabalde, partido judicial de Benavente, figuraba inscrita en el registro una niña nacida en 1887, hija de los jornaleros Nicasio García y Antonia Fernández.

Creció la niña sin que nada anormal se notase en ella hasta que sus padres la enviaron á la recolección de la castaña con otros muchachos del mismo pueblo.

Pasó la pequeña algún tiempo fuera de la casa paterna y cuando volvió á ella, todos quedaron sorprendidos al verla vestida de hombre dando la interesada, como explicación de aquel traje, el hecho de haberse transformado su sexo y encontrarse convertida en hombre.

Sometida á un reconocimiento facultativo, resultó comprobada la maravillosa metamorfosis, causando el asombro de los sencillos habitantes de Arrabalde.

Aunque el caso no deja de ser curioso y raro, no por eso carece de explicación. Existen precedentes, y aunque no son comunes, suelen ofrecerse alguna vez á la contemplación de los hombres de ciencia.

No hay tal transformación de sexos, sino que en los seres de los cuales se presenta el fenómeno, no existen durante un periodo, más ó menos largo, las manifestaciones ostensibles y diferencias específicas reveladoras del sexo, lo que ha dado ocasión á sucesos parecidos al que nos ocupa.

### Curación del cáncer

Comunican desde País á *La Correspondencia de España*, que puede darse como segura la curación del cáncer.

Las experiencias del famoso doctor Doyen, son concluyentes. De los sometidos á tratamiento, resultan completamente curados un gran número de enfermos, y los restantes experimentan los efectos de una sensible mejoría, que hace esperar en el feliz resultado.

### Matrimonio de los militares

En el Senado se leyó por el ministro de la Guerra el siguiente proyecto de ley:

“El art. 3.º del Real decreto de 27 de Diciembre de 1901 queda redactado en la forma siguiente:

Artículo 3.º Para que se les conceda la Real licencia deberán los jefes y oficiales y sus asimilados haber cumplido 25 años de edad. Los subalternos acreditarán además poseer una renta que, unida á su sueldo y pensiones de cruces, complete el de capitán.

Igualmente se podrá conceder licencia para casarse á los jefes y oficiales desde que tengan 23 años de edad; pero en este caso, aparte del requisito de la renta exigida para los subalternos, habrán de quedar los interesados en situación de supernumerarios sin sueldo y no podrán volver á activo hasta haber cumplido la edad de 25 años, salvo el caso de guerra.

Se exceptúa de la obligación de justificar la renta mencionada á los subalternos de todos los cuerpos é institutos del Ejército y sus asimilados que cuenten treinta años de edad y doce de efectivos y á los pertenecientes á las escalas de reserva, cuerpos de Alabarderos, Cuerpo auxiliar de Oficinas militares, Brigada obrera y topográfica de Estado Mayor y ayudantes de la Sanitaria y celadores de fortificación, cualquiera que sea su edad y tiempo de servicio.

No se concederá licencia de casamiento á los alumnos de las Academias militares, ni se admitirán á examen para ingresar por oposición de Academias y cuerpos del Ejército á aspirantes casados ó viudos con hijos.”

### El Rey agricultor

Traducimos de *La Revue Diplomatique*:

“El joven Rey de España se dedica desde hace poco tiempo á la agricultura, y se le puede ver á menudo en su propiedad de Leganés, cerca de Madrid, si no dirigiendo por sí mismo el arado, al menos estudiando con éxito la explotación de sus fincas, que se efectúa según los últimos métodos de la ciencia agronómica.

El Rey ha sido el primero que ha querido introducir estos novísimos mé-

todos en la Península ibérica, sumamente atrasada bajo este punto de vista, con relación á los otros países de Europa central.

Alfonso XIII ha adquirido, precisamente en los alrededores de Madrid, un terreno que desde hace trescientos años permanecía inculto, pasando por ser absolutamente estéril. El Rey ha adquirido 700 hectáreas, las cuales ha hecho cultivar con máquinas agrícolas perfeccionadas.

Arados eléctricos y de vapor, aventadoras y trilladoras automóviles, funcionan en los reales dominios, donde toda clase de cultivos son ensayados con feliz éxito hasta el presente.

## DE GALICIA

### Crimen y robo

Dirigiase á su casa por el camino de San Victorio, de la parroquia de Franxa (Ferrol) José María Casal.

Al parecer, sin haber mediado cuestión alguna, le salieron al encuentro dos individuos, uno de ellos armado de un cuchillo, con el cual hirió gravemente al Casal.

Este era portador de 500 pesetas, de las cuales, según se dice, se apoderaron los salteadores.

Los autores de la agresión son conocidos, pero hasta ahora no han sido detenidos.

### Vacantes

Se halla vacante en el distrito municipal de Silleda, (Santiago), una plaza de médico titular, con el sueldo anual de 750 pesetas.

Los aspirantes deben solicitarla en el plazo de 30 días.

La misma alcaldía también anuncia la de otra plaza de Veterinario municipal con el sueldo de 75 pesetas anuales.

Los que aspiren á la misma deben solicitarla en el plazo de 30 días.

### Otro crimen

En una taberna de Moraña cuestionaron dos sujetos que estaban jugando á la baraja.

Uno de ellos resultó herido y el tabernero Ramón Blanco recibió una terrible cuchillada que le produjo la muerte horas después.

Como autor de este crimen fué detenido é ingresó en la cárcel de Caldas, Vicente Castro, de 35 años, zapatero, natural de Noya.

### Esqueleto humano

Dicen de Ferrol que en el monte Villabán de Doniños apareció un esqueleto humano.

Créese que el sexo de la persona á que ha pertenecido, era masculino.

Reina gran curiosidad por conocer más detalles del misterioso hallazgo.

### Descarga eléctrica

El lunes á las dos de la madrugada se desencadenó una fuerte tormenta en Santiago.

Varias chipas eléctricas cayeron en los conductores de la luz eléctrica, recogiendo otras los pararrayos de la catedral.

En una casilla de consumos cayó otra chispa, quemando las ropas, sin causar otro daño, á una mujer que allí se guardaba con un guarda.

En las aldeas inmediatas varios árboles aparecieron tronchados por efecto de otras descargas eléctricas.

### Robo

En Viana del Bollo penetraron la otra noche en casa de D. Esteban Rodríguez, tres hombres enmascarados, llevándose 12.000 pesetas.

### Jugando

En Carballeda de Avia un niño de nueve años estaba haciendo disparos con un revólver contra un pino, y uno de los proyectiles hirió á una niña que se hallaba allí jugando.

### Guillermo II

Del 15 al 18 del presente mes es esperado en Vigo el Emperador de Alemania.

A este efecto el consignatario del *Albert* ha dispuesto que se decore lujosamente el vapor *Laura* por si el Emperador baja á tierra.

El Ayuntamiento lo cumplimentará á bordo.

En el caso de que se dispusiera á visitar el Kaiser la población se organizarían algunas fiestas.

### Revista quincenal

Hemos recibido el número 29 de la acreditada revista *Prácticas Modernas*, que se publica en La Coruña y cuyo su-  
mario es el siguiente,



“La agricultura en el mes de Marzo, Zeas Nanre.—Recetas útiles.—Correspondencia.—Ofertas y demandas.—Anuncios.

La corriente de aire.—Cultivo de la patata en Galicia y en el Norte de España, Un labrador á la moderna.—Cultivo de la cebolla, J. M. Hornansáez.—Prácticas viciosas de Galicia, Alvarez Muñiz.—La cuestión pecuaria en el Norte de España, B. Calderón.—Raza Houdan (grabado), G. Bankiva.—Sobre la fecundidad de los huevos de gallina.—Consultas gratuitas.—Conservación de la leche por el agua oxigenada, Tr. Gradille.—Los crisantemos (dos grabados), L. Lacour.—Prácticas Médicas, Dr. Jubala.—Notas culinarias, Un labrador á la moderna.—Información.—Sumario de sumarios.

Se admiten suscripciones en el “Centro de Periódicos”, de J. Lombardía, Progreso 2, Mondoñedo.

## CRÓNICA LOCAL

### Derrumbamiento

En la calle de A. Montero Villegas han venido al suelo dos muros de dos casas de dicha calle.

La parte caída es la que mira hacia la ermita de San Antonio, y puede calificarse de verdaderamente milagroso que no ocurriesen desgracias personales.

Habitaba una de las casas citadas el Conserje del Círculo de Recreo, y á la hora del derrumbamiento, nueve de la noche, se encontraba en su domicilio la familia de aquel empleado, y acostados dos niños de cuatro y de dos años.

Los dos pequeños citados han sido los que primeramente se enterraron de lo que ocurría, gritando por su madre diciéndole que caía la cama.

Ambos niños, la madre y un pequeño que ésta tenía en brazos, bajaron envueltos en los escom-

bro desde el primer piso al sótano, y con ellos todo cuanto se encontraba en la cocina y en la habitación inmediata.

Uno de los niños fué encontrado debajo de una de las baldosas del suelo de la cocina, debiendo consignar que la piedra bajo la cual estaba sepultado el niño referido, no pesaba menos de 20 arrobas. Únicamente á la casualidad de quedar dicha baldosa formando un hueco con un trozo de pared no caída, se debe que el niño á que aludimos no haya muerto aplastado.

En el hueco dicho, quedó colocada la angustiada criatura, sin que hubiese recibido más que lesiones sin importancia, lo mismo que su madre y cuantos vinieron al suelo en medio de un enorme montón de piedra.

Todo el servicio de mesa y de cocina han desaparecido hechos pedazos entre los escombros.

Más afortunados los que habitaban la otra casa desplomada, quedaron en el primer piso, pero no sin haber antes mudado la cama por notar una grande grieta en la pared caída.

### Puente ruinoso

En tal estado de ruina se encuentra el puente llamado *d'o Arco* sobre el río Masma, que los vecinos más inmediatos han tomado las oportunas precauciones, con el fin de evitar desgracias, que no faltarían si, como era costumbre, pasasen carros por dicho puente.

Cinco vigas, por lo menos, de las doce que tiene, están completamente podridas, y á eso obedece la desnivelación del suelo; de manera que es de necesidad absoluta hacer reparaciones y sustituir las vigas inútiles.

El indicado puente presta importantísimos servicios á crecido número de labradores; y suponiendo muy acertadamente que el excelen-

tísimo Ayuntamiento así lo ha de reconocer, no en vano fía aquel vecindario que la Corporación municipal ha de destinar alguna cantidad para llevar á la práctica las obras necesarias.

El vecindario no escatimará probablemente sus servicios para que aquellas no graven mucho los fondos municipales, y del celo de los señores del Concejo es de esperar que cuanto antes remedien los perjuicios que experimenta el vecindario de Masma con la inutilidad del puente referido, evitando al mismo tiempo desgracias, que sobrevendrán infaliblemente si algún torpe ó temerario utiliza, como se venía haciendo, el servicio que siempre ha prestado sobre el río Masma el citado puente *d'o Arco*.

### Duros falsos

Han vuelto á circular en algunas capitales duros falsos de los cuños de 1871 á 1885, distinguiéndose de los legítimos en el sonido y en el cordoncillo, que en los falsos resulta muy tosco.

Sirva esto de aviso por si llegan por aquí.

### Dos niños ahogados

En la parroquia de San Jorge de Lorenzana han muerto ahogados dos niños de corta edad. Uno de ellos fué extraído con alguna vida, falleciendo á los pocos momentos. El otro fué encontrado entre las ruedas de un molino.

Se cuenta como detalle curioso que ambos nacieron en un mismo día.

### Carestía insoportable

En los últimos mercados alcanzó en esta ciudad el precio de pesetas 5'75 el ferrado de trigo.

Esto dió motivo á varios altercados y hemos oído que el cierre de ciertas tallas pudiera traer disgustos.

Confiamos que esto no ha de ocurrir.

## Telegramas

(De nuestro servicio particular.)

MADRID 12.—1 m.

### Viaje del Rey á Galicia

S. M. el Rey D. Alfonso XIII se propone visitar al Emperador de Alemania, saliendo de Madrid el lunes para el puerto de Vigo, donde el Kaiser piensa detenerse. También lo hará breves horas don Alfonso en Orense á su paso para Vigo. El martes saldrá de este punto para Lugo, donde estará el miércoles, regresando el mismo día á Madrid.

Los diputados y senadores de las respectivas provincias acompañarán al Rey en su viaje.

MADRID.—Id., Id.

### Renunciando el acta

El Sr. Castellano ha renunciado el acta de diputado por Zaragoza.

Imp. de LA VOZ DE MONDOÑEDO  
22, Marqués de Rodil, 22.



Francisco Fernández Reliegos  
Cirujano-Dentista

Ha llegado á Mondoñedo donde permanecerá una corta temporada.

Horas de consulta: de 9 á 12 de la mañana. Por la tarde no se recibe.

Las personas que deseen hacerse algún trabajo se servirán pasar por este Gabinete un día antes para tomar turno.

Se ruega puntualidad á las citas.  
Fonda de D.<sup>a</sup> Cándida Canoura.



**LA NOVEDAD**  
COMERCIO DE  
**LADISLAO LOURO**  
10, Plaza de la Constitución, 10  
MONDOÑEDO

---

**GRAN SURTIDO EN**

FERRETERIA,	QUINCALLA,
BISUTERIA,	CAMAS DE HIERRO,
ARMAS DE FUEGO,	
RELOJERIA,	CALZADO,
PARAGUAS,	SOMBREROS,
JUGUETES,	
BATERIA DE COCINA,	ARTICULOS
DE GUARNICIONERIA,	
LICORES,	PERFUMERIA
ARTICULOS DE FOTOGRAFIA	
OBJETOS DE ESCRITORIO Y OTROS	
ARTICULOS DE TODAS CLASES	
PARA EL CULTO DIVINO	

*Tarjetas desde 6 rs. ciento en esta imprenta*

**GRAN CONFITERIA**

## La Dulce Alianza

2. Plaza de Carruajes, 2.-Mondoñedo  
(Frente al Cuartel de Infanteria)

Esta Confiteria, montada con todos los adelantos modernos, ofrece al público lo más selecto en dulces finos y corrientes, así como también en dulce de encarga, como son:

Tartas de almendra, huevo batido, Ramilletes artísticos, Platos montados, Pastelones de pollos, crema, cabey y pichones, Fuentes montadas, Budines de gabinete, de frutas y al Rhum, Creques de Lisboa, Patos, Merengadas, Flanes de leche, café, naranja y limón, Nijillas a la inglesa, Cremas rosas, Tocinillos del Cielo, Tartas imperiales, Brazos de gitano, Troncos americanos, Jamón en dulce, Gallinas trufadas, Lenguas a la escarlata y todo lo concerniente al ramo de confiteria y reposteria, a precios sumamente económicos.

Para bodas, regalos y bautizos hay un variadísimo surtido en objetos de fantasia procedentes en su mayoría de Paris, a precios baratísimos.

Para Misa nueva se elaboran especiales tamplates con alegoría ó dedicatoria, a gusto del cliente.

En vinos y licores ofrece esta Casa lo más selecto que se conoce, expendiéndolos embotellados y por cuartillos, desde el más infimo al más alto precio, para todos los gustos por delicados que sean. Recomendamos a nuestra clientela y al público en general el tan exquisito

### ANÍS INFERNAL

por ser tónico digestivo y reconstituyente; es el mejor del mundo y se expende a 1 peseta y 25 céntimos el cuartillo, y a 4 pesetas botella de un litro.

NOTA.—Esta Casa elabora, con especialidad, chocolates a brazo a 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra. Por moliendas y medias moliendas se rebaja un 5 por 100.

Todos los géneros que expone esta Confiteria compiten en su elaboración y buena calidad con los mejores de las casas más principales del Reino y del Extranjero.

Probad y os convenceréis.

**PRECIOS ECONOMICOS**